



## Zoraida Ramírez (1949-2002)

### Homenaje a una feminista integral

Este número de *Utopía y Praxis Latinoamericana* lo dedicamos en homenaje a nuestra compañera feminista **Zoraida Ramírez Rodríguez** (Caracas, 1949-2002).

Se graduó como economista en la Universidad Central de Venezuela. A partir de 1968 participó como fundadora en varios grupos feministas, entre ellos el Movimiento de Liberación de la Mujer, y los grupos **La Conjura** y **La Mala Vida**, en cuyo boletín colaboró. También participó en el **Centro Feminista Latinoamericano de Estudios Interdisciplinarios**. Formó también parte del **Grupo de Consultores de la Base de Datos de UNIFEM para la región Andina**. Fue la primera latinoamericana integrante de **TW-MAE-W, movimiento del Tercer Mundo contra la Exploración de la Mujer**, con carácter consultivo ante el ECOSOC de Naciones Unidas desde 1991. Desde 1993 representó a Latinoamérica y el Caribe en la **Coalición Against Trafficking in Women**, siendo además miembro del Consejo Mundial de esta misma organización. Publicó diversos artículos y ponencias sobre temas relacionados con la mujer, así como el libro **Prostitución y Subdesarrollo. Una aproximación teórico-feminista**, publicado en Caracas en 1994.

Esta mujer no fue una académica, aunque sí salió de la academia, pero su trabajo teórico y su praxis, se dirigieron mucho antes a la lucha a favor de las mujeres y la búsqueda de la igualdad. Fue de las feministas de los años sesenta y setenta, pioneras en Venezuela de una nueva oleada del feminismo que tantos logros ha tenido. Pero cuando realizó las investigaciones para su trabajo de grado, **Prostitución y Subdesarrollo** que acabamos de mencionar, este tema la convenció de dedicarse por entero a ello. A partir de ese momento, Zoraida Ramírez se dedicó, como si de una Madre Teresa se tratase, laica, pero muy creyente, a luchar contra la explotación sexual de las mujeres, primero en Venezuela, y luego a nivel internacional, exponiendo inclusive su vida en conflictos bélicos, para recoger datos sobre las violaciones a los Derechos de las mujeres en tiempos de guerra como la que se vivió en los Balcanes en los años 90.

Es de destacar que en esta lucha contra la explotación sexual de mujeres y niñas, trabajó codo a codo con numerosas órdenes religiosas (**Hermanas del Buen Pastor, Oblatas, etc.**) aproximándose así a numerosas mujeres que sufrían la explotación de sus cuerpos y la trata de personas, y a numerosos grupos y ONGs que trabajan en este campo para rescatar a las mujeres prostituidas. Porque si algo nos enseñó a quienes compartimos su trabajo en numerosas ocasio-

# Zoraida Ramírez (1949-2002)

## Homenaje a una feminista integral

nes, en foros, conferencias, o entrevistándola<sup>1</sup> es que no debe llamarse prostitutas a las mujeres sexualmente explotadas, sino mujeres prostituidas, ya que ninguna escoge libremente esa situación. Y mucho menos podía considerarse dicha situación como un “trabajo”. En efecto, muchos hombres supuestamente progresistas y unas cuantas feministas que habría que calificar de patriarcistas, afirmaban que aceptar esto sería una forma de “dignificar” a las mujeres que la ejercen, y retirar de ellas el carácter peyorativo con que se las menciona y trata.

Sin embargo, para nuestra compañera, nada más lejos de ello. No puede aceptarse que la prostitución sea una forma de trabajo más, cuando es una forma de esclavitud, en la cual la mujer es sometida a todo tipo de vejaciones y humillaciones, y es una mercancía en el mercado de los cuerpos o de los seres humanos con los que se trafica en el capitalismo. Por eso Zoraida Ramírez Rodríguez dedicó escritos, y tiempo, a señalar la importancia de que se reconozca que la prostitución es una forma de esclavitud, quizás una de las últimas que haya que erradicar para construir un mundo verdaderamente humano. Por eso escribe en la Introducción del libro que hemos mencionado:

“Con este trabajo, expreso que la prostitución es un elemento más para profundizar el subdesarrollo y conduce a los pueblos del Tercer Mundo hacia la neocolonización. No nos hemos quedado en los niveles de la abstracción. Estuve allí con ellas, mujeres y niñas prostitutas, con las cuales está en deuda el movimiento feminista mundial. Este libro es un llamado de urgencia ante la situación que la prostitución plantea a las mujeres.

Debemos tener presentes a nuestros hombres: hijos, padres, esposos, hermanos, compañeros. Ellos deben conocer del por qué demandamos justicia social, igualdad, desarrollo y paz. Hacerles entender que el patriarcado no sólo arremete contra la mujer, sino contra el hombre, ya que desvirtúa la esencia de los seres humanos. No resulta fácil esta tarea, pero debemos explicar en voz alta cómo la fuerza es utilizada en forma de represión por el patriarcado, y que éste es antifeminista, es antihumano, es antiplanetario.”

El tema de la abolición de la prostitución es de nuevo actual. Con este homenaje a nuestra compañera queremos contribuir a que se conozca y se avance en este camino hacia un mundo sin esclavos ni esclavas.

Gloria. M. Comesaña-Santalices.  
Universidad del Zulia, Venezuela.

<sup>1</sup> En al menos dos ocasiones la entrevisté para mi programa *Todas a Una*, que produje y dirigí desde 1991 hasta 2001 para la LUZ-FM. 102.9 la emisora cultural de la Universidad del Zulia.